

Lorsque je faisais mes études de géographie, nos professeurs nous apprenaient à lire le paysage, à l'interpréter comme ils disaient. Interpréter vient du latin 'interpretare', ce qui littéralement veut dire 'expliquer, éclaircir, prendre dans tel ou tel sens et, bien évidemment, traduire. Au-delà d'une capacité toujours intacte d'admirer un paysage, nous apprenions à le lire (le décrire) et à l'interpréter (l'expliquer, lui donner un sens).

Si je fais cet écart introductif, c'est parce qu'il définit bien le rôle de l'accompagnateur nature à l'Aquascope de Virelles, dont je vais vous parler. Si vous laissez le visiteur déambuler seul dans le domaine de l'Aquascope, certes il sera comme tout un chacun émerveillé par la beauté de l'endroit, mais il passera probablement à côté de plein de choses, si on ne l'aide pas à lire et à interpréter ce qui l'entoure. C'est là, à mon avis, le rôle principal, mais pas le seul, de l'accompagnateur nature, car c'est grâce à cette compréhension de ce qui l'entoure que le simple admirateur de la nature deviendra son réel protecteur.

Mais, commençons par le début. Lorsque l'on créa l'Aquascope de Virelles, on se rendit vite compte que laisser le public livré à lui-même au sein de cet espace, était un peu comme laisser une personne non initiée, seule, au milieu d'une exposition d'art moderne. C'est beau (ou pas), mais encore? De là est venue l'idée de former des accompagnateurs qui pourraient aider les visiteurs à mieux comprendre ce lieu extraordinaire. Nous étions au début 2004 quand fut organisée la première session de formation et les candidats furent donc prêts pour l'ouverture, en avril.

Depuis lors, plus de 110 personnes l'ont suivie, dont une quarantaine est toujours active à Virelles aujourd'hui, soit dans l'accompagnement du public, soit au support des nombreux événements organisés par l'Aquascope. Mais, au bout de quinze ans, quel est le quo-

tidien des accompagnateurs nature à Virelles? Il est tout d'abord bon de savoir que ceux-ci sont bénévoles et qu'ils œuvrent en bonne entente et coordination avec le personnel salarié de l'Aquascope (direction, gestion administrative et accueil des visiteurs, conservation, staff technique et finalement, mais pas des moindres, l'équipe éducative).

Le rôle principal des accompagnateurs est donc de recevoir le visiteur et de lui faire découvrir les merveilles de Virelles et de sa nature foisonnante, parfois bien cachée. Au travers de ces visites, chacun, avec sa propre expérience, essaie également de sensibiliser le public à la nécessité de veiller en bon père de famille à l'avenir de notre planète, qui, avouons-le, ne se dessine pas sous les meilleurs auspices.

Les accompagnateurs accueillent ainsi, au fur et à mesure de leur arrivée, le chapelet des visiteurs qui s'égrène tout au long de la journée, proposant également deux fois par jour des visites de groupe, plus documentées et plus longues. Sur réservation, ils peuvent également emmener des groupes constitués, qu'ils soient d'enfants, d'adultes, de naturalistes ... Dans ce cadre et à la demande, il leur est alors possible d'organiser des visites axées sur certaines thématiques (les oiseaux, la vie de l'étang, la botanique ...).

A côté de ces activités, les accompagnateurs peuvent également renforcer le service éducatif, quand la taille des groupes scolaires venus en classes vertes (à Virelles on dit 'bleues') est trop importante. Cette aide permet aux animateurs d'avoir une approche plus personnalisée avec les enfants.

Lors des journées événements de l'Aquascope (foire aux pommes, festival de l'oiseau, festival des bonnes herbes ...) on retrouve également les accompagnateurs à l'encadrement de certaines animations ou en renfort à l'importante logistique, immanquablement liée à ce genre d'occasions.

Parmi ces multiples activités, les accompa-

gnateurs choisissent librement celles auxquelles ils souhaitent participer, sur base d'un calendrier reprenant toutes les dates et animations où leur présence est utile, pour ne pas dire nécessaire.

Comme indiqué précédemment, on ne naît pas accompagnateur nature de Virelles, des formations sont donc organisées pour ceux qui désirent rejoindre leurs rangs.

Des formations de deux types ont été organisées ces dernières années : des courtes (3 jours) pour les personnes possédant déjà un bagage de guide ou d'animateur nature et des longues (7 jours), pour les personnes ne possédant pas nécessairement de connaissances préalables.

A l'avenir, c'est la version longue qui sera privilégiée. Voici, à titre d'exemple, le programme de la formation qui a commencé le 30 mars de cette année:

- Tour de l'étang en compagnie du conservateur
- Les coulisses de Virelles
- Les oiseaux de l'étang
- Les plantes des rives de l'étang et des prairies bocagères
- L'écosystème aquatique
- Les abeilles et particulièrement la réputée abeille noire
- Pédagogie de la guidance
- Mise en pratique

Pour les accompagnateurs déjà en activité, différentes initiatives existent afin de leur permettre de continuer à évoluer et de rester au courant des informations importantes:

- Des formations continuées sur des thèmes divers (techniques d'animation, le chant des oiseaux, l'abeille, les plantes médicinales, les prairies bocagères, ...)
- Une base de données contenant de nombreuses informations, tant sur le fonctionnement de l'Aquascope que sur la nature ou les techniques d'animation.
- Deux réunions générales par an qui donnent



aux accompagnateurs l'occasion de se revoir et d'échanger, mais également de recevoir les dernières informations sur l'Aquascope et ses projets.

Toutes ces initiatives font que des personnes qui étaient déjà mues par la même passion pour la nature en général et pour l'étang de Virelles en particulier, forment un groupe où règnent une très bonne entente et une volonté commune de promouvoir un tourisme vert de qualité à Virelles.

Si vous êtes intéressés, contactez l'Aquascope au 060.21.13.63 ou education@aquascope.be sachant que normalement une formation est organisée chaque année.

D'autres bénévoles, composant l'équipe du CREAVES, œuvrent au sein de l'Aquascope. Ils consacrent sans compter leur temps à la revalidation d'animaux sauvages blessés ou en difficulté. Un article pourrait leur être consacré également, dans une prochaine édition.

## Pourquoi les accompagnateurs sontils importants pour le fonctionnement de l'Aquascope ?

Les accompagnateurs sont des greeters avant la lettre. Passionnés par l'Etang de Virelles et la nature en général, ils partagent leur amour du site. Ils sont le relais entre le touriste et l'étang. Sans eux, les visites sont des promenades, avec eux, elles deviennent expériences. Ils vulgarisent leurs connaissances naturalistes pour passionner le touriste lambda. Je les juge essentiels dans la diffusion de nos messages de préservation de la nature et de la biodiversité. Ils doivent être le liant de nos démarches en matière de tourisme durable. L'éco-consommation, les circuits courts, la cueillette alimentaire... sont plus faciles à promouvoir par leur biais que via une scénographie figée.

**Vincent Scaillet,** Directeur de l'Aquascope

## Quelle est l'importance de l'accompagnateur pour le visiteur ?

L'accompagnateur nature est important pour parler des richesses actuelles qu'a acquis notre domaine, mais également l'étang, depuis qu'il est devenu Natura 2000. Grâce à cela, une réelle relation se crée entre eux et nos visiteurs, qui ressortent les yeux pétillants et heureux d'être venus découvrir notre site. Le tout public ne peut parfois voir les joyaux de la nature, si vous ne les accompagnez pas, car il n'en a pas l'habitude. Notre force réside surtout dans le fait que les visites sont axées tout public, ainsi les enfants sont également ravis d'être venus et d'avoir appris certaines choses. Il est de notre devoir de leur montrer qu'en préservant tout ce qui nous entoure, nature et êtres humains peuvent parfaitement cohabiter.

Marie-Ange Laurent, Responsable de l'accueil du public

## Après un an d'expérience, qu'est qui te plaît dans la fonction ?

Cela ne fait aucun doute : c'est une expérience enrichissante ! Tout d'abord, être intégré à une équipe de passionnés est valorisant et permet de faire de belles rencontres, humaines et naturalistes. Ensuite, le contact avec les visiteurs, les emmener au fil des berges de l'étang, les sensibiliser à la beauté du site et à son intérêt est un réel plaisir. Ressentir l'enthousiasme du public, éveiller la curiosité, développer la compréhension de notre environnement, sont autant de choses qui me tiennent à cœur. C'est ce qui, je pense, motive chaque accompagnateur nature. On ne peut visiter le site sans en tomber amoureux et vouloir en parler, le raconter. Pour terminer, les accompagnateurs bénéficient de formations continues qui permettent d'approfondir leurs connaissances. Des experts partageant avec enthousiasme leurs savoirs dans différents domaines, peuvent répondre à leurs questions. Cela représente, à mon sens, un point positif qui mérite d'être relevé. Les nombreux projets liés au site constituent aussi une source de motivation : mieux accueillir

le visiteur, allier tourisme et protection de la nature sont des défis auxquels il me plaît de participer.

Après la période hivernale, je vois arriver avec enthousiasme cette nouvelle saison et suis impatient de retrouver les visiteurs au bord de l'étang.

Jonathan Chartier, Professeur de langues germaniques et nouvel accompagnateur nature